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- Ибрагим Зазаевич, разрешите Вас называть по имени. Педагогам 
это не свойственно, но Вам только 25 лет. Поэтому сделаем исключе-
ние. В последнее время создается впечатление, что Вы на работе кру-
глые сутки. По каким направлениям сейчас работаете? 

- Я проректор по развитию и проектной деятельности СОРИПКРО, совет-
ник министра образования и науки Северной Осетии и, наверное, что самое 
приятное для моей души,  продолжаю работать учителем в школе. В гимназии 
«Диалог» у меня шестиклассники. 

- Вот с этого и начнем. Основная Ваша профессия – педагог. Баналь-
ный вопрос – чем обусловлен Ваш выбор? Молодежь же неохотно идет 
на педагогические специальности? 

- Тенденция меняется. В прошлом году 186 выпускников вузов пришли в 
школу. Подобных цифр в республике не было никогда. Символично, что это про-
изошло в Год педагога и наставника. И сразу расставлю точки над «и», предвидя 
Ваш вопрос – не от безысходности. Не буду утверждать, что по призванию, об 
этом мы поговорим года через три. Почему пришли? Есть три ключевые со-
ставляющие. Это финансовая сторона вопроса. Благодаря Главе республики 
Сергею Ивановичу Меняйло бюджет в сфере образования увеличен почти 
на полтора миллиарда – 10,5 млрд. И это при том, что у нас дотационная ре-
спублика. Сергей Иванович, выросший в семье педагога – его мама больше 
50 лет проработала в школе №2 города Алагира – как никто другой понимает 
специфику работы и относится к учителям с большим пиететом и уважением. 
Мы – единственный регион в России, который на региональном уровне ввел 
дополнительные надбавки учителям-методистам и наставникам, тем педагогам, 
которые дают качественный результат, причем это сделано до Года педагога и 
наставника. 

Для чего школа? Не ради концертов, флэшмобов, акций. Это в первую оче-
редь качественное образование. Если школа не про это, то теряется ее главная 
роль. И очень важно стимулировать тех учителей, которые дают такое образо-
вание, выраженное в результатах государственной итоговой аттестации. Вто-
рое, Вы, наверное, помните, что лет пять назад отменили надбавки за стаж. Это 
было в высочайшей степени несправедливо и нерационально. Сергей Иванович 
вернул эти надбавки. Но в то же время мы и молодых не обделили. Да, есть 
гениальные молодые учителя, которые дают результат даже в первый, второй 
год работы. 

Их ученики показывают хорошие знания при сдаче ЕГЭ, побеждают в переч-
невых олимпиадах и конкурсах. Скажу Вам так: я не любитель хвалить власть, 
но с именем Меняйло лично я связываю ренессанс системы образования 
республики.   

- И как же стимулируют молодые кадры? 
- Студент получил диплом, пришел в школу, и он сразу получает надбавку в 

70% от оклада, вот она появилась в Год педагога и наставника. Кроме того, он 
получает надбавки на молодого специалиста, если работает в сельской мест-
ности, то и за это тоже. И это не федеральные дотации, это внутренние резервы 
республики. Сегодня средняя оплата труда молодых педагогов стремительно 
приближается к 40 тысячам рублей. Но будет неправильно сказать, что выпуск-
ники пришли в школу только ради 70% - многие об этом вообще не знали.  Тут 
надо сказать о большой работе по популяризации профессии «учитель», которую 
провела наша республика за последние годы. Такие премии за победы в кон-
курсе профмастерства не дает ни один регион. Я знаю, о чем говорю. Будучи 
Учителем года-2023, Лучшим учителем истории России в 2022 году и победи-
телем конкурса лучших молодых учителей России  в 2022 году. Материальная 
поддержка, она важна. А вот призвание формируется позже, через пару лет. 
Могу сказать о себе: я пришел по призванию, по примеру своего учителя. По-
сле получения диплома три года моей профессиональной деятельности были 
связаны с правоохранительной сферой. Это был Следственный комитет, потом 
Прокуратура и наконец – Образование!

З
АГОЛОВОК К ЭТОМУ ТЕКСТУ РОДИЛСЯ САМ СОБОЙ. НАШ СОБЕСЕДНИК ИБРАГИМ БАГАЕВ - ЛИЧНОСТЬ ИЗВЕСТНАЯ В ПЕДАГОГИЧЕ-
СКИХ КРУГАХ НЕ ТОЛЬКО ОСЕТИИ, НО И РОССИИ, ПОВТОРЯЛ ЭТУ АКСИОМУ НЕСКОЛЬКО РАЗ. ВПРОЧЕМ, ДАННАЯ ФРАЗА КАК НИКАКАЯ 
ДРУГАЯ ЛУЧШЕ ХАРАКТЕРИЗУЕТ И ЕГО САМОГО. СОВРЕМЕННЫЙ, ЯРКИЙ, УВЕРЕННЫЙ В СЕБЕ, УВЛЕЧЕННЫЙ, МНОГОЗАДАЧНЫЙ – ВОТ 

ТАКОЙ ОН, МАКСИМАЛИСТ ВО ВСЕМ ИБРАГИМ БАГАЕВ. ВОЗМОЖНО, СПОРНЫЙ ДЛЯ КОГО-ТО. ОБРАЗОВАНИЕ –  СЛОЖНАЯ СФЕРА, В НЕЙ 
УЖИВАЮТСЯ САМЫЕ РАЗНЫЕ ТЕЧЕНИЯ, МЕТОДИКИ, ВЗГЛЯДЫ, ИНОГДА ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ, ДАЖЕ РАДИКАЛЬНЫЕ. НО ВСЕ ЖЕ ЕСТЬ ОДИН 
ОБЩИЙ ЗНАМЕНАТЕЛЬ ДЛЯ ВСЕЙ ОГРОМНОЙ МАССЫ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ. УЧИТЕЛЬ – ЭТО ПРИЗВАНИЕ.  В ДРУГОМ СЛУЧАЕ 
ШКОЛА ТЕБЯ ПРОСТО НЕ ПРИМЕТ.
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2  ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

ÖÈÔÐÀ 
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автобусов среднего класса (СИМАЗ) будут приобретены 
в Северной Осетии до конца февраля текущего года 
для работы на 45 социально значимых маршрутах.

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!ÂÍÈÌÀÍÈÅ!  
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Аппаратное совещание

Заместитель Председателя Правительства РСО-
Алания Ирбек Томаев доложил, что Военно-Грузинская 
дорога продолжает оставаться закрытой для большегруз-
ного транспорта из-за неблагоприятных погодных условий. 
Транскавказская автомагистраль работает без ограничений. 
Водителям и пассажирам оказывается необходимая по-
мощь.

Руководитель территориального Управления Роспотреб-
надзора по Северной Осетии Алан Тибилов отметил, что 
совокупная заболеваемость ОРВИ и гриппом находится на 
уровне предыдущей недели. В то же время школьники ста-
ли болеть меньше. Тем не менее заболеваемость ОРВИ на-
ходится на эпидемиологическом, а COVID-19 – на низком 
уровне.

По данным Министерства здравоохранения Северной 
Осетии, 25 детей находятся на лечении с диагнозом «корь», 
одиннадцать из них поступили в больницу за выходные. Еще 
12 взрослых пациентов проходят лечение в Правобережной 
ЦРБ.

Как отметила министр образования и науки Элла Али-
бекова, на субботу 68 образовательных учреждений респуб-
лики были закрыты на карантин.

Сергей Меняйло нацелил профильные ведомства про-
должать анализ эпидситуации в образовательных учрежде-
ниях, чтобы не допустить всплеска заболеваемости.

Министр государственного имущества и земельных от-
ношений Руслан Тедеев доложил об исполнении пору-
чения Главы РСО-Алания на предмет проведения ревизии 
земельных участков в муниципалитетах республики. По сло-
вам профильного министра, была осмотрена южная часть 
г. Владикавказа, где экспертизе подлежат более 75 терри-
торий. Близ поселка Фиагдон специалистами была проведе-
на правовая экспертиза земельных участков, которые были 
переданы без проведения торгов. Таких здесь значится бо-
лее 50. По словам Руслана Тедеева, строительство личных 
подсобных хозяйств на этих территориях является незакон-
ным, а сведения по ним будут направляться в прокуратуру.

Помимо этого, поручено разобраться с границами участ-
ка республиканского стадиона «Спартак». Так как, по словам 
Сергея Меняйло, местные жители вынесли свои ограждения 
на территорию, которая принадлежит стадиону.

ÍÎÂÛÅ ÇÀÄÀ×È 
ÏÎÑÒÀÂËÅÍÛ

Глава РСО-Алания Сергей Меняйло провел еже-
недельное аппаратное совещание, на котором были 
заслушаны доклады об оперативной обстановке в 
регионе, эпидемиологической ситуации, выполне-
нии контрольных поручений Кабинету министров, а 
также поставлены новые задачи.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ

«Принято единогласно», – объ-
явила решение комиссии ее глава 
Элла Памфилова. 

Как сообщила в свою оче-
редь секретарь ЦИК РФ Наталья 
Бударина, из 315 тысяч подписей, 
сданных в поддержку Путина, как 
и положено, случайным образом 
для проверки были отобраны 60 
тысяч. 

«В результате проведенной 
проверки недействительным при-
знана 91 подпись из 60 тысяч. Это 

неточности в сведениях об изби-
рателях. Таким образом, 91 недей-
ствительная подпись – это 0,15% 
от числа проверенных», – сказала 
она. 

Бударина уточнила, что недо-
стоверных подписей не имеется. 
Таким образом, количество пред-
ставленных достоверных и дей-
ствительных подписей избирате-
лей составило 314 тысяч 909, «что 
является достаточным для реги-
страции кандидата».

ÂËÀÄÈÌÈÐ ÏÓÒÈÍ ÇÀÐÅÃÈÑÒÐÈÐÎÂÀÍ 
ÊÀÍÄÈÄÀÒÎÌ ÍÀ ÂÛÁÎÐÀÕ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ
Центральная избирательная комиссия (ЦИК) РФ зарегистрировала в качестве кандидата 
в Президенты РФ самовыдвиженца, действующего главу государства Владимира Путина.

ТАСС. ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

По инициативе Северо-Осетинской региональной об-
щественной организации «Украинское национально-куль-
турное общество «Славутич» имени Богдана Хмельниц-
кого» организован сбор гуманитарной помощи для нужд 
участников СВО. Об этом сообщает Миннац республики.

«Такая сплоченность, искреннее желание помочь 
— это как раз и есть проявления настоящего патрио-
тизма и гражданского участия. Мы делаем одно дело, 
армия и народ, и должны быть как никогда едины. И я 

хочу поблагодарить всех, кто стал частью этого боль-
шого сбора. Вместе мы — сила», — сказал председа-
тель общественной организации Виктор Хамаза. 

В благотворительной акции приняли участие 
Республиканский Дом дружбы народов, НКЦ и НКО 
республики, Владикавказская епархия, Православ-
ная гимназия им. Аксо Колиева, школа «Эрудит», 
школа №39 и детский сад № 91, а также волонтеры 
и общественники. 

 ÂÑÅÑÈËÜÍÀß ÏÎÄÄÅÐÆÊÀ
Очередная партия гуманитарного груза из Осетии отправлена в зону СВО. 
Продуктовые наборы, домашние соленья, теплые вещи, средства личной гигиены 
и, конечно, трогательные письма для поддержания морального духа солдат.

15-РЕГИОН

«Мы заранее пообщались с руководством учрежде-
ния и узнали, что в данный момент необходимо для де-
тей. Все мы знаем, что они всегда с нетерпением ждут 
внимания, нам было приятно видеть, как искренне они 
радовались нашему приезду. Поскольку все детишки лю-
бят сладости, мы закупили разнообразные кондитерские 
изделия для чаепития и фрукты. Постарались порадо-
вать детские сердца, создать атмосферу теплоты. Вос-
питанники в радушной обстановке поведали нам о своих 
буднях, делились мечтами и даже провели небольшую 
экскурсию», - рассказал начальник исправительной ко-
лонии №1 Александр Фурашев.

ÒÐÀÄÈÖÈß ÏÎÌÎÃÀÒÜ
В уголовно-исполнительной системе существу-
ет добрая традиция оказания помощи детским 
домам. В этот раз руководство и сотрудники 
исправительной колонии № 1 УФСИН России по 
Республике Северная Осетия-Алания совместно 
с Религиозной организацией «Владикавказская 
епархия Русской Православной Церкви (Москов-
ский Патриархат)» навестили воспитанников дет-
ского дома г. Владикавказа «Хуры тын».

АРТУР КАЧМАЗОВ. ФОТО АВТОРА

Военный комиссариат Республики Северная Осетия-Алания совместно 
с пунктом отбора на военную службу по контракту осуществляет набор 
граждан, желающих заключить контракт на прохождение военной службы 
в Вооруженных силах Российской Федерации. 

Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 50 лет, не имеющие противопо-
казаний по здоровью, не состоящие на учете в психоневрологическом и наркологиче-
ском диспансерах, не имеющие неснятых и непогашенных судимостей. Предусмотре-
ны расширенный социальный пакет и денежное довольствие от 200000 рублей.

Обращаться в военные комиссариаты по месту жительства или пункт отбора на 
военную службу по контракту.  

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75

Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная 
Осетия-Алания проводит  дополнительный набор граждан, про-
шедших и не проходивших военную службу, для комплектова-
ния первых курсов образовательных учреждений высшего  и 
среднего профессионального образования по программам пол-
ной военно-специальной подготовки Министерства обороны 
Российской Федерации.

Подробности об условиях приема можно получить в отделении 
призыва Военного комиссариата г. Владикавказа (г. Владикавказ, 
ул. Минина, д. 9). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49
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КРУПНЫЙ ПЛАН

МИЛА РАМОНОВА. ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА И. БАГАЕВА
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- Ну раз Вы заговорили о себе, то 
расскажите, как складывался Ваш про-
фессиональный путь.

- Я родился в Грузии, в солнечной Кахе-
тии, в рабочей семье. Безмерно благодарен 
своим родителям за те жизненные принци-
пы, которые они в меня вложили. А вырос 
в Беслане и окончил Первую бесланскую 
школу уже после теракта.  Надо понимать, 
какие титаны образования меня учили.  Это 
был первый набор в новую школу, которую 
открывал Юрий Лужков. С детства я мечтал 
быть прокурором и очень хотел поступить в 
Уральский юридический университет имени 
В.Ф. Яковлева. Поступил втайне от родите-
лей, но мама была против такого далекого 
города. Решили, что поближе будет Саратов-
ская государственная юридическая акаде-
мия, отучился там два года и случайно попал 
на лекции выдающегося ученого-правоведа, 
доктора наук, профессора, заслуженного 
юриста РФ Галины Николаевны Комковой 
в Саратовском государственном университе-
те. Два часа я просидел, открыв рот, а на 
следующий день пришел со словами – я хочу 
перевестись к вам и хочу писать у вас ди-
пломную работу. Мне пришлось пересдавать 
25 дисциплин, но я справился – пересдал их 
за полтора месяца. Защитился с отличием и 
все же в магистратуру уехал в Екатеринбург.  
Кстати, там я получил свою первую четверку 
за все годы учебы – а у меня четыре высших 
образования. Это был блестящий педагог и 
ученый Александр Алексеевич Беляков, и 
я никогда так не радовался ни одной оценке, 
как этой четверке. Потом была Московская 
академия Следственного комитета, где нашу 
успеваемость и быт курировал лично Алек-
сандр Бастрыкин.  Мне преподавал вы-
дающийся педагог и специалист современ-
ной криминалистики Николай Николаевич 
Ильин, которого всегда буду вспоминать с 
благодарностью. Отучился почти весь срок, 
но заболела мама. Вернулся во Владикавказ, 
пошел в Транспортную прокуратуру помощ-
ником старшего прокурора. И там встретил 
еще одного замечательного человека, кото-
рая стала для меня наставником - Наталью 
Борисовну Перепелкину. У нее научился 
профессионализму, щепетильности и полно-
му буквоедству в работе, за что я ей безмер-
но благодарен. Мне в жизни повезло трижды: 
с родителями, учителями и наставниками. 

- Но где же школа? 
- В образование меня затянуло спонтан-

но.  С улицы зашел в Управление образова-
ния Правобережного района, и меня отпра-
вили в Заманкул. Я даже не знал, к моему 
великому стыду, что это село находится в 15 
минутах езды от Беслана. Мне было 22 года.  
Проработал там почти два года, и, призна-
юсь, ничто не вспоминаю с таким теплом, как 
работу в Заманкульской школе.  Преподавал 
историю с 5 по 11 класс. Это была мощней-
шая профессиональная закалка. Первый год 
дети меня боялись. Сначала мы наладили 
дисциплину, потом стали прививать любовь 
к истории. 

- Вы – строгий учитель? 
- У меня свой подход. На моем уроке 

можно играть, смеяться, но в плане выпол-
нения заданий – это табу. В чем пробле-
ма современных детей и вообще школы в 
целом? Мы продолжаем натягивать ребен-
ка на оценки, тем самым формируя у него 
синдром отличника – эти комплексы будут 
мешать ему всю жизнь.  Получается, что мы 
детей в школу направляем за оценками, а не 
за личностным ростом. Что касается меня, то 
двойки я не ставлю в принципе. За каждое 
невыполненное задание им назначается от-
работка, причем самая разная. И она может 
нарастать как снежный ком, если вовремя ее 
не закрывать. Оценка «два» - это свидетель-
ство непрофессионализма педагога, причем 
он сам в этом расписывается.  Закон об об-
разовании требует от нас, чтобы ребенок 
знал предмет на «3»! Каждый ребенок дол-
жен владеть минимумом, а вот «4» и «5» – это 
уже личное желание и стремление ребенка. 
Как справедливо отмечает наш министр на 
совещаниях – если школа не может научить 
на «5», то, что это за школа?! 

- Вернемся к Вашему профессио-
нальному пути. Интересно узнать, как 
Вам за столь короткое время удалось 
победить в таких престижных конкурсах? 

- На 13-ый день моей педагогической 
деятельности меня отправили на конкурс 
профессионального мастерства. Победил 
на муниципальном этапе и пошел на реги-
он. Одержал победу на региональном этапе 
Всероссийского конкурса «Педагогический 
дебют». А дальше, как говорят - в школу 
можно прийти, а уйти уже невозможно.  С 
Транспортной прокуратурой пришлось рас-
прощаться.  Осенью 2022 года поехал на 
Всероссийский конкурс, где представители 
Северной Осетии не побеждали с 2011 года. 
Ничего особо не ждал – свыше 1000 участни-
ков со всей страны. И победа! А потом меня 
подали на Всероссийский конкурс учителей 
истории. Прошел отборочные этапы, высту-
пил в Москве с защитой проекта среди 30 
финалистов.  Через неделю состоялась це-
ремония награждения. Нас собрали в ста-
ринном особняке – офисе Всероссийского 
исторического общества. И неожиданно для 
меня прозвучало – первое место – Ибра-
гим Багаев, Северная Осетия. Потом Все-
российское общество «Знание» объявило 
конкурс на лучшего лектора-просветителя. 
С публичными лекциями я начал выступать 
еще со студенческой скамьи. И стал абсо-
лютным победителем. На тот момент уже ра-
ботал в гимназии «Эрудит». Сейчас тружусь в 
«Диалоге». Преподаю исключительно в 5-6-х 
классах. История древнего мира, средневе-
ковье – вот мои предпочтения. А вот Учи-
телем года в республике я стал со второго 
раза, в 2023 году. Меня так воспитали, что 
незакрытых гештальтов быть не должно. Это 
не синдром отличника, просто это желание 
доказать себе, что ты можешь. 

- А если выйти за рамки профес-
сиональной деятельности, там есть не-
закрытые гештальты? 

- Мечтаю знать языки. Идиш, хинди и до-
бить этот несчастный английский. 

- 25 лет и три такие ответственные 
должности? 

- Ключевая – учитель. В 23 года хотел 
стать директором школы, даже прошел ат-
тестацию, более того - мечтал создать ав-
торскую школу, школу будущих лидеров, но 
сегодня стоят другие цели и задачи. Теперь 
работа с директорами и в целом с управ-
ленцами входит в сферу моей курации как 

проректора Института. Одна из ключевых 
проблем образования Северной Осетии – 
управленческие кадры. И сейчас я говорю не 
о возрасте. Учитель и директор должны чув-
ствовать время. И понимать - не ребенок для 
школы, а школа для ребенка. Мы же хотим 
Ломоносовых, Курчатовых и т.д. И ничего 
для этого не делаем. Время, когда директора 
были «завхозами», закончилось! Наши управ-
ленцы должны понять - они должны быть пе-
дагогическими лидерами своих команд, быть 
поддержкой для молодых учителей, для де-
тей и родителей, а не жить в образе «Бояры-
ни Морозовой» и ждать, когда тебя «насиль-
но вывезут в санях». Рабочий день директора 
любой школы должен начинаться с того, что 
он или она посещают уроки своих учителей, 
в особенности молодых. Только так можно 
увидеть дефициты и начать их устранять. 
Дефициты в работе учителя – это следствие 
ошибок в управленческих решениях дирек-
тора. Я с огромной благодарностью вспо-
минаю своего бывшего директора Эмму 
Фидарову, которая будучи сама историком 
приходила на мои уроки, делала подробный 
анализ урока, а затем говорила мне о плюсах 
и минусах, а самое главное, давала советы – 
как их устранить.  Сегодня в гимназии «Диа-
лог» у меня опять же есть такая поддержка в 
лице директора и ее управленческой коман-
ды! Повторюсь, быть лидером и примером, 
а не «мелким диктатором», которого боятся 
дети и учителя - вот формула успеха лучших 
директоров и школ страны! А путь к этой 
формуле прост, достаточно вспомнить слова 
из Песни о Родине Лебедева-Кумача: «Моло-
дым – везде у нас дорога, старикам – везде 
у нас почет». 

- Есть планы уехать в столицу? 
- Не исключаю такой вариант. В свое вре-

мя я выбрал Саратов, а не Москву. Почему? 
Мой школьный учитель Надежда Ильинич-
на Гуриева как-то сказала мне: «В Москву 
ты всегда успеешь поступить, а сейчас она 
может вскружить тебе голову. И ты потеря-
ешься». Я сегодня понимаю, что она была 
права. В мегаполис надо ехать с определен-
ным багажом, заделом, и ты должен четко 
понимать, чего ты хочешь в этой жизни. 

Знаете, почему молодежь уезжает из 
республики? Не потому, что ей негде разви-
ваться, ей не дают право на ошибку. Мне по-
везло с руководителями – у меня было такое 
право, и я ошибался. И вторая причина – нет 
карьерной перспективы. Сегодня  одна из 

ключевых задач нашего Института – подгото-
вить новое поколение управленцев, от кото-
рых в скором будущем будут зависеть успехи 
системы образования Северной Осетии. И 
могу Вас заверить, что управленческая ко-
манда и профессорско-преподавательский 
состав Института справятся с этой задачей. 

- Тема образования – неисчерпае-
мая, Вы – отличный эксперт-профес-
сионал. Давайте пару слов скажем о 
среднем образовании. Система работа-
ет, а предприятия жалуются на нехватку 
кадров. 

- Главная причина в том, что СПО, а это 
рельсы экономики,  по сей день не понимает, 
кого и для кого она готовит. Надо готовить 
специалистов по запросу конкретных пред-
приятий. В России насчитывается более 3,6 
тысячи средних учебных заведений. В них 
учится порядка 3,3 миллиона студентов: при-
чем больше двух миллионов бесплатно, за 
счет бюджета. Это огромный ресурс, кото-
рый сейчас так необходим стране — моло-
дые люди, готовящиеся овладеть професси-
ональными навыками и выйти во взрослую   
жизнь. Для чего программа «Профес-
сионалитет» и была введена в стране. 
Ее цель — быстро и качественно обучить мо-
лодежь навыкам, необходимым рынку. Дру-
гими словами, обеспечить конкретные пред-
приятия региона рабочими руками, кадрами 
среднего звена.

Я искренне жду, что 95% выпускников, а 
первый выпуск состоится в апреле текущего 
года, пойдут на те предприятия, для которых 
их и готовили. Уверен: мы еще об этом по-
говорим и напишем.  Закончу на такой ноте. 
Если ребенок станет Верховным главноко-
мандующим Вооруженными силами Россий-
ской Федерации, это заслуга учителя, если 
вором и взяточником – это тоже «заслуга» 
учителя. Все в этой жизни идет от учителя!

- А вот мне бы хотелось, чтобы Вы – 
сильный человек - обозначили свои сла-
бые стороны – уж очень положительный 
герой получается.  Они у Вас есть? 

- Да, чрезмерная амбициозность, перио-
дически дающая о себе знать заносчивость, 
приглушенное честолюбие и чрезмерное же-
лание все контролировать. Я их признаю, а 
значит, я с ними уже борюсь. Все мы живем 
в тени своих судеб! Моя философия про-
ста: человек проживает свою жизнь для того, 
чтобы о нем помнили. Для этого надо после 
себя оставить что-то хорошее. 
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Легенды о «Победе»

В послевоенный период в 
Советском Союзе открылся пер-
вый московский автомагазин. 
Там продавались три модели 
автомобилей: «Москвич 401» за 
9 тысяч руб., ГАЗ-12 ЗИМ за 40 
тысяч руб. и «Победа» за 16 ты-
сяч рублей. Последняя и стала 
наиболее популярной в ту пору 
в СССР машиной. Интересную 
байку рассказывают про то, как 
этот автомобиль получил свое 
название. Как говорят, изна-
чально его хотели назвать «Ро-
дина». И якобы, когда Сталин 
узнал об этом намерении, он 
поинтересовался у разработ-
чиков нового авто: «И по какой 
цене вы собираетесь Родину 
продавать?» После этого ма-
шину назвали тем «именем», 
которое она носит по сей день. 
С этим автомобилем народная 
молва упорно связывала еще 
одну историю - якобы на его 
производство шел металл из 
переплавленных подбитых не-
мецких танков.

Не знаю, так ли это на самом 
деле, но в том, что кузов этой 
легковушки был весьма проч-
ным, я убеждался не раз, наблю-
дая последствия автоаварий, 
в которых фигурировала «По-
беда» - ее «оппонентов», даже 
внедорожники, переворачивало 
и отбрасывало на несколько ме-
тров назад. Поэтому советские 
граждане высоко ценили это 
авто - за его надежность и дол-
гий срок эксплуатации. Говоря 
современным языком, соотно-
шение цена/качество в этом ав-
томобиле было идеальным. Од-
нако позволить себе купить его 
в личное пользование в нашей 
республике могли очень немно-
гие - высокопоставленные воен-
ные, профессура, руководители 
большого ранга и т. д. 

Эпоха «Волг», 
«Москвичей» и «Жигулей»

Примерно такой же уро-
вень доступности был и у более 
поздних советских авто - все-
ми обожаемых ГАЗ-21 «Волга». 
Конечно, «Москвичи» были го-
раздо более доступны по цене, 
но по престижности владения 
они явно уступали красавицам 
с оленем на капоте. Но именно 
владельцы машин со «столич-
ным» названием первоначально 
стояли у истоков самобытной 
субкультуры «гаражного досу-
га», которая была распростра-
нена среди советских автовла-
дельцев. При этом партийная и 
военная элита передвигалась на 
роскошных ЗИМах и ЗИЛах, ко-

торые позже сменила знамени-
тая «Чайка». А сотрудники и ру-
ководство советских спецслужб 
предпочитали автомобили «Вол-
га», как правило, черного цвета.

Позже, уже в 1970-е годы, в 
стройные ряды отечественных 
автовладельцев влились широ-
ким потоком и хозяева всеми 
любимых «Жигулей» - автомо-
биля, который, наконец, соеди-
нил в себе и относительно не-
высокую цену, и неоспоримый 
престиж владения им. При этом 
купить его по госцене было 

крайне проблематично, и даже 
во времена андроповской то-
варной «оттепели», когда «Мо-
сквичи» и «Нивы» свободно 
продавались в автомагазинах, 
престижные модели «Жигулей» 
по-прежнему были в дефиците.

«Культурная программа» 
советского гаража

Гаражи для большинства со-
ветских граждан были не просто 
«загонами» для авто, а местами 
особого общения, наполненного 
годами сложившимися обыча-
ями и неписанными законами. 
Как правило, товарищи авто-
любители собирались в них в 
выходные дни, позиционируя 
дома эти сборы необходимо-
стью, например, «довести до 
ума движок». И тут они были аб-
солютно честны и далеки от лу-
кавства. Движок действительно 
подвергался определенным ма-
нипуляциям позитивной направ-
ленности. Причем сие действо 
присходило часто в коллеги-

альном формате, с привлече-
нием соседствующих «субъек-
тов». Но иной раз бывало так, 
что эти ремонтно-наладочные 
мероприятия были всего лишь 
своего рода подготовительным 
«вступлением» к основному 
действу, называемому в среде 
бывалых автолюбителей «куль-
турной программой». Последняя 
нередко включала в себя кол-
лективное употребление пива 
(иногда с добавкой в 40°) и со-
путствующее ему обсуждение 
таких животрепещущих тем, как: 

вручение нового ордена Бреж-
неву, «Ленка с третьего подъ-
езда вконец оборзела - вы ее 
новую юбку видели?!», «В этом 
сезоне «Спартак» всех порвет 
и разнесет в щепки», «Маир-
бек вчера никакой из ресторана 
пришел - час ключом в замок 
тыкал» и т. д. В это же самое 
время «конкурирующая органи-
зация», состоявшая из стару-
шек на приподъездной лавочке, 
вела похожие разговоры, а чуть 
позже еще и фиксировала твер-
дость походки расходившихся 
по своим квартирам участни-
ков очередного «гаражника». 
Интересно, что антисоветские 
анекдоты и околоэротические 
истории в те годы в гаражах не 
рассказывали - для этих целей 
служили кухонные посиделки.

«Камуфляж» и 
«шифровка»

В советские времена значи-
тельная часть товаров народно-
го потребления обрела устой-

чивый статус всеми желаемого 
дефицита, и автомобили в дан-
ном контексте не были исклю-
чением. Очереди за ними были 
многолетними, «а с рук» их про-
давали с чудовищной ценовой 
«накруткой». Но самое интерес-
ное было то, как авто покупали 
члены отечественной «торговой 
мафии» и прочие дельцы «тене-
вого» сектора экономики. Дело 
в том, что сотрудники право-
охранительных органов весьма 
тщательно отслеживали слу-
чаи дорогостоящих покупок, 

выясняя, к примеру, как мог 
гражданин с окладом в 90 ру-
блей приобрести себе авто за 
9 тысяч? Неужто он и его до-
мочадцы 100 месяцев подряд 
голодали, не мылись и не пла-
тили квартплату - чтобы себе 
«Волгу» прикупить? Поэтому 
товарищи-«деловары» шли на 
разные ухищрения - записыва-
ли машины и недвижимость на 
родственников и самое главное 
- охотились на продавцов ло-
терейных билетов, выигравших 
автомобиль. Дескать, какие ко 
мне вопросы? Мне просто по-
везло - в лотерею машинку вы-
играл... Граждане, продававшие 
выигрышные билеты, прекрасно 
осознавали востребованность 
своего товара и оттого «не ску-
пились» при обозначении цены 
на «лишний билетик» - времена-
ми она достигала полутора но-
миналов от рыночной стоимости 
автомобиля - надежный «камуф-
ляж» для долгожданной покупки 
стоил недешево и всегда поль-
зовался спросом.

Автомобиль 
и культурные ценности

Как известно, во времена Со-
ветского Союза все, что было 
связано с культурным досугом 
было сверхвостребовано и порой 
стоило немалых денег. Одним 
из особо дефицитных товаров 
тогда были книги. А из их числа 
наиболее престижной считалась 
200-томная Библиотека Всемир-
ной Литературы (Всемирка). Сто-
имость одного ее тома «на руках» 
была 50 рублей, соответственно, 
все собрание стоило 10000. Мне 
известны случаи, когда владель-
цам Всемирки предлагали сме-
нять ее на самую престижную 
модель советского автопрома 
тех лет, ГАЗ-24 «Волга» - ее сто-
имость была примерно в том же 
ценовом диапазоне. Но, как го-
ворят, ни разу хозяева книг на 
такое не пошли! И это несмотря 
на то, что эти тома им чаще до-
ставались по госцене, которая, 
насколько помнится, не превы-
шала 1 тысячи рублей за весь 
комплект. Впрочем, это не уди-
вительно: в самой читающей 
стране в мире наличие подоб-
ного собрания книг в квартире 
было гораздо престижнее, чем 
владение любым автомобилем. 
Такие тогда были приоритеты...

С наступлением эры видео 
автомобиль также стал своего 
рода эквивалентом обмена. «Жи-
гули», преимущественно 7-й, 8-й 
и 9-й моделей меняли тогда на 
видеодвойку - японские виде-
омагнитофон и телевизор диа-
гональю 54-64 см. В отличие от 
книголюбов владельцы импорт-
ной аппаратуры часто охотно 
шли на такие сделки - они устра-
ивали, как правило, обе стороны. 
Ведь госцена машины была на-
много ниже рыночной стоимости 
видеопары и наоборот. Конечно, 
сейчас трудно себе предста-
вить, что авто, еще не так давно 
стоившее примерно 200 тысяч 
рублей, меняли на крошечный, 
по нынешним меркам, телевизор 
и видеомагнитофон с его весьма 
спорного качества аналоговым 
изображением.

Авто на изломе эпох

Как только «железный зана-
вес» начал потихоньку трещать по 
швам, в нашей республике появи-
лись первые иномарки. Помню, 
один знакомый отдал тогда но-
венькую «шестерку» за «Опель», 
на котором еще, наверное, сам 
Штирлиц «на стрелку» к Борману 
ездил. Потом этот парень сильно 
жалел об обмене и всем говорил, 
что сменил нормальную «тачку» 
на громыхающую рухлядь - поль-
стился на легендарное автоимя...

Ну, а когда Союз приказал 
долго жить, многие россияне ста-
ли ездить в Европу как в соседний 
пригород и гнать оттуда все под-
ряд - и по-настоящему крутые «та-
чилы», и откровенный хлам. Бан-
диты дружно пересели на мощные 
«бумеры» и «мерсы», а чуть позже 
перебрались в более объемные 
салоны «геликов» и прочих «джи-
парей». Вот именно тогда личные 
автомобили начали превращаться 
в «культовую» вещь, но это уже - 
совсем другая история...

«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÊÎÍÈ» «ÆÅËÅÇÍÛÅ ÊÎÍÈ» 
ÑÎÂÅÒÑÊÎÃÎ ÏÅÐÈÎÄÀÑÎÂÅÒÑÊÎÃÎ ÏÅÐÈÎÄÀ

А
втомобили занимают особое место в жизни современного человека. Для одних они - 
средство передвижения, для других - показатель уровня благосостояния, социального 
статуса хозяина, для третьих - увлечение всей жизни, предмет обожания и ухаживания, 
граничащего с прямым поклонением. А как к ним относились 35-75 лет назад? Какое 

место им было отведено в эпоху строительства коммунизма в СССР?

АРТУР ЦЕРЕКОВ
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Открывая мероприятие, руководитель 
Северной Осетии отметил, что перефор-
матирование существующей системы 
пассажирских перевозок назрело давно 
– вопросы не решались десятилетиями.

– Мы давно говорим о сложившейся 
ситуации в транспортной системе – как в 
республике, так и в муниципалитетах. На 
данный момент документы разработаны. 
Мы начали с того, что подготовили мо-
дель транспортного планирования – без 
этого перейти к транспортной реформе 
было бы невозможно. В этом году мы 
должны начать внедрять новые правила, 
которые позволят обеспечить жителей 
республики качественными услугами в 
сфере пассажирских перевозок, – ска-
зал Сергей Меняйло.

Постановлением Правительства РСО-
Алания в конце прошлого года утверж-
дена Комплексная схема организации 
транспортного обслуживания населения 
общественным транспортом, которая 
предусматривает конкретные мероприя-
тия по развитию регулярных перевозок 
пассажиров, рассчитанные до 2032 года. 
Об этом доложил председатель Коми-

тета по транспорту и дорожной инфра-
структуре Тариэль Солиев.

По его словам, в 2024 году плани-
руется провести ряд мероприятий, со-
стоящих из пяти этапов, первый из ко-
торых – оптимизация межмуниципальной 
маршрутной сети, а также транспортной 

сети Владикавказа. Работа в этом на-
правлении уже начата. Она включает в 
себя отмену 15 дублирующих межмуни-
ципальных маршрутов до марта текуще-
го года. Помимо этого, до конца года во 
Владикавказе будут изменены схемы 18-
ти муниципальных маршрутов, отменены 
14, установлены 3 новых маршрута.

Подготовлены проекты норматив-
но-правовой базы, в которой законода-

тельно закреплены основные принципы 
организации пассажирских перевозок, 
требования к перевозчикам по нерегу-
лируемым тарифам, утверждена шкала 
оценки заявок на участие в открытом 
конкурсе на право осуществления пе-
ревозок по межмуниципальным и му-

ниципальным маршрутам, утверждено 
положение о порядке определения и на-
значения перевозчика до проведения от-
крытого конкурса.

Второй этап предусматривает обнов-
ление подвижного состава, работающего 
на межмуниципальных и муниципальных 
маршрутах, – для полного обновления 
необходимо приобрести 194 единицы 
транспорта. 

Сегодня работа по его приобретению 
активно продолжается: в лизинг взято18 
автобусов Газели Next, 40 автобусов ПАЗ 
Вектор Next, по специальным казначей-
ским кредитам до конца февраля 2024 
года закупается 10 автобусов среднего 
класса марки «Симаз».

Кроме того, до конца февраля будут 
приобретены еще 57 автобусов среднего 
класса (СИМАЗ) для работы на 45 соци-
ально-значимых маршрутах.

Для полного обновления транспорта 
на муниципальных маршрутах г. Влади-
кавказа необходимо приобретение 257 
единиц – работа в этом направлении 
также идет. В частности, уже в лизинг 
взяты 28 автобусов ПАЗ Вектор Next, 
по специальным казначейским кредитам 
приобретены еще 7 аналогичных автобу-
сов, до конца марта город получит так-
же 25 автобусов среднего класса марки 
«Симаз».

На третьем, четвертом и пятом эта-
пах будет завершено создание интерак-
тивной карты, внедрение безналичной 
оплаты проезда и возобновление работы 
Автовокзала №2.

По итогам совещания Комитету по 
транспорту и дорожной инфраструктуре 
дано поручение разработать и в кратчай-
шие сроки представить дорожную карту 
по поэтапной реализации транспортной 
реформы.

ÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÀß ÐÅÔÎÐÌÀ - ÍÅÎÁÕÎÄÈÌÀÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÀß ÐÅÔÎÐÌÀ - ÍÅÎÁÕÎÄÈÌÀ
Глава РСО-Алания Сергей Меняйло провел совещание, посвященное этапам внедрения в республике 
в текущем году реформы системы общественного транспорта.

Р
ождение ребенка - 
это чудо, счастье, а 
рождение мальчика 
в кавказской семье - 

это двойное счастье, про-
должатель рода, фамилии, 
опора и надежда родите-
лей. 
Каждый ребенок появляет-
ся в этот мир для жизни и 
радости. Растут мальчиш-
ки, родители души в них 
не чают… кто же знает, 
какая судьба уготована 
каждому из них? 

Советские дети воспитывались 
на лучших традициях общества - 
нравственность, патриотизм, чув-
ство долга, любовь и гордость за 
Великую державу! Лучшими при-
мерами для этого были солдаты 

Великой Отечественной войны – 
немногословные, гордые, честные 
люди, которые верили в будущее 
нашей страны и подняли ее с ко-
лен!

В далекие 80-е годы  Афгани-
стан был для родителей призыв-
ников «драконом», пожирающим 
их детей. Сколько же их осталось 
лежать в далекой, неизвестной 
земле, сколько искалеченных, по-
терянных судеб, сколько без вести 
пропавших, которых родные ждут 
до сих пор ...

25.12.1979 года состоялся 
ввод «ограниченного контингента» 
советских войск на территорию 
ДРА. В результате переворота был 
смещен союзник СССР и наруши-
лась безопасность южной грани-

цы. Не все члены правительства 
Советского Союза были согласны 
с военной операцией. Вопреки 
планам вооруженный конфликт за-
тянулся на долгих девять лет.

Никогда не думал и простой па-
ренек Виталий Отарович Асаев 
из Северной Осетии, что окажется 
в Афганистане. Чужая страна, чу-
жой народ, неподходящий климат. 
Конечно, страшно, когда из мир-
ной, красивой жизни, как в кино, 
ты оказался в другом измерении - 
на войне. Но они выдержали, они 
герои - и с орденами, и с медаля-
ми, и те, у которых их нет.

Долгое время этот удивитель-
ный человек работает в Профес-
сиональном училище №5. Вита-
лий Отарович из особой «породы» 
людей, которые одновременно 
находят общий язык со всеми - 
детьми, педагогами, родителями. 
Никто не знает, о чем он говорит 
с мальчишками, но они относятся 
к нему с большим уважением и 
любовью, и это взаимно! Обуча-
ющиеся его групп всегда бывают 
лучшими в нашем учебном заве-
дении, он организовывает разные 
культурно-массовые, спортивные 

мероприятия для детей вместе с 
родителями. После завершения 
обучения - это родные люди.

15.05.1988 года начался вы-
вод советских войск из ДРА. СССР 
обязался вывести свой контингент 
в девятимесячный срок до 15 фев-
раля 1989 года. Эта была одна из 
трагических страниц в истории на-
шей страны. До сих пор в памя-
ти остаются шрамы и не утихает 
боль.

Несмотря на боль, на воспо-
минания, память об ушедших дру-
зьях, он не озлобился, наоборот 
- это добрейшей души человек, ко-
торый воспитывает внука Давида, 
отец которого признан без вести 
пропавшим в СВО, воспитывает 
подрастающее поколение нашей 
республики на таких понятиях, как 
любовь к Родине, к ближнему, чув-
ство долга, ответственность и по-
рядочность.

И, конечно же, каждый год 15 
февраля Виталий Отарович приво-
дит своих мальчишек в Афганский 
парк, чтобы вспомнить и почтить 
память ушедших товарищей и дру-
зей. Наверное, вот так и воспиты-
ваются настоящие патриоты!

ÏÀÒÐÈÎÒ, ÂÎÈÍ, ÈÍÒÅÐÍÀÖÈÎÍÀËÈÑÒÏÀÒÐÈÎÒ, ÂÎÈÍ, ÈÍÒÅÐÍÀÖÈÎÍÀËÈÑÒ

НАТАЛЬЯ ГАДЗАОВА, ГБПОУ ПУ № 5

единиц необходимо приобрести 
для полного обновления транспор-
та на муниципальных маршрутах 
г. Владикавказа.257257

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ 
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ЦЫКУРАЙЫ ФЁРДЫГ

ФАРС БАЦЁТТЁ КОДТА МАМИАТЫ ДИАНЁ. ЁРМЁДЖЫТЁ ИСТ СТЫ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ "ИРОН АРГЪАУ"-ЁЙ. КЪАМТЁ  ИСТ  ГОМ ИНФОРМАЦИОН ФЁРЁЗТЁЙ 

МЁ МАД ЧАБЁХАНЫ НЫХЁСТЁ 

Тыхлёвёрд мё ракодтой... 
Къёйныхгомау чызг уыдтён, арёх 
мё надтой  бинонтё. Дыууё азы 
фёцардтён Бызы мё мады ’рва-
дёлтём — Бутатём,  мёхи ём-
бёхстон... Хъазтмё дёр нёма 
цыдтён, афтёмёй мё моймё  
лёвёрдтой Хъайттатён... Тыхлё-
вёрд мё кодтой. Сиахс куы ’рба-
цыд, уёд  бамбёхстён. Куы нё ку-
ымдтон, уёд мё мё фыд мардта. 

— Нё уыдзён ацы хъуыддаг, 
амар мё дё хъамайё, — загътон 
ын ёз. 

Радтой мё уёддёр. Мё кар-
мё гёсгё мыл сауджын дёр нё 
аргъуыдта  (аргъуыдтой ёхсёрдё-
саздзыдёй). 

Ирёд бафыстой Хъайттатё мё 
фыдён 2 хъуджы, 42 фысы, 18 ту-
маны. Хуын  куы ’рбахастой, уёд 
бамбёхстён. Ёртё боны нём фе-
сты хуындзаутё. Ёнё  мён фен-
гё нё цыдысты. Ме ’фсымёр мё 

'ртыккаг бон къуымбилты  ссардта. 
Агургё та мё кодта къуымбилты 
сагойё, фёрёхуыста мё ёмё  
ныхъхъёр кодтон. 

Цы кёныс, «Теууёдз», зёгъгё, 
йыл фёхъёр кодтон ёмё скуыдтон. 

Ралыгътён. Сиахс Тотырбег 
фётёргай ёмё быдырмё алыгъд. 
Ёрыдонмё, Цогойтём, йё мады 
’рвадёлтём... 

Уый фёстё нын нё цард баиу 
кодтой. 

Бакёс мё!

ФЁНДЫ МЁ
Фёнды мё, куыд азёла Иры мё зарёг,
Нёpтон тых йё мырты, йё дзырдты куыд уа,
Куыд ныффыссон искуы ёмбисонды кадёг,
Йё xъайтар нёpёмон ирон гуырд куыд уа. 

Фёнды мё, куыд ысуа Ирыстон бёллиццаг,
Йё дзыллёйы фарнёй куыд кала тёмён,
Куыд нын уа фыдёлты ‘взаг ёнусты цёpёддзаг,
Нё хистёp - дзырддзёугё, нё кёcтёp - cёpён. 

Фёнды мё, Иссётё куыд сарёx уой Иры!
Хёxбёcты, кёддёpау, куыд анхъёвза цард.
Нёxи зёxxыл ‘рзайгё нёpтон хоры ‘фсиры
Куыд уынём нё coмбоны фынджы бёpкад. 

Фёнды мё, фёйнёгфарс Болатё куыд гуыра,
Ирон лёджы ‘ндёpгёй куыд ыcхъиуа знаг!
Ёфхёpдты Хёcанё нын рохгонд куыннё уа,
Куыд та суа лёджыхъёд, кёддёpау, сёйраг. 

Фёнды ма мё ноджы, куыд зона мё кёcтёp, -
Нё фысджытё не сты Шекспирёй дёлдёp!
Нё номдзыд фыдёлты кад ног дуджы фёлтёp,
Куыд сиса хёзнатё ‘мё мулкёй уёлдёp! 

Бёpкады къус фестёд нё гыццыл Ирыстон!
Йё цардмондаг кёcтёpтёй райгонд фёуёд.
Мё фёндиёгтё искуы мё цёcтёй куы фенон,
Гъе уёд-иу, нё кёмтты мё зарёг нёpёд!

БУТАТЫ РИТЁ 

ГОЛЛАДЖЫДЗАГ СЫЗГЪЁРИНТЁ
Паддзах адёмён фехъусын кодта: 
— Ахём гёды ныхас чи ёрымыса, ёз 

мёнг у, зёгъгё, кёмёй зёгъон, уыцы  
сайёгойён голладжыдзаг сызгъёринтё 
балёвар кёндзынён. 

Адём ныххёлоф кодтой гёдыныхёс-
тё кёнынмё. Иутё дзырдтой: 

— Нё паддзах ёдылы, ёрра у.  
— Раст дзурут, ёдылы, ёрра куынё 

уаид уё паддзах, уёд йё цудат къаз-
найё голладжыдзаг сызгъёринтё нё 
рауёлдай  кодтаид,— дзырдта паддзах. 

Иннётё загътой: 
— Нё паддзахы ус хётаг у.
— Раст дзурут, уый сылгоймёгтён 

Хуыцауёй нывгонд у, — сразы та  пад-
дзах. 

Ёмё цынё диссаджы ёвирхъау гёды 
ныхёстё мысыдысты паддзахы сызгъё-

ринтё рамбулыны тыххёй, фёлё уый 
ёппёт ныхёстё дёр ёцёгыл  нымадта. 

Иу бон музуккаг паддзахы раз ёд 
голлаг ёрлёууыдис ёмё йём дзуры: 

— Нё зондджын паддзах, ёз мё сыз-
гъёринтём ёрбацыдтён. 

— Цавёр сызгъёринтём?! — фёджис-
къус паддзах. 

— Мёнё мё фарон цы голладжыдзаг 
райстай, уыдонмё. 

— Мёнгтё дзурыс, гёды ныхёстё! 
— Кёд мёнг дзурын, гёды ныхёстё 

ёрымысыдтён, уёд фембылд дё  'мё  
ацы голлаг сызгъёринтёй ёрыдзаг кён! 

— Нё, нё, раст дзурыс... 
— Кёд раст дзурын, уёд мын мё хёс 

ёвёстиатёй бафид! 
Паддзахён гёнён нал уыд, бафыста 

йё хёснаг. 

ЁХСИДАВЫ СЫГЪДОН
 

Зёдтё, дам-иу, зёххон адё-
мыл тёрхёттё кодтой. Иу сыл-
гоймагён лёппу  райгуырди, ёмё 
сё иу дзуры: «Дёлё ныр чи рай-
гуырди, уымён та цы тёрхон кё-
нём?» Ёмё йём иннё дзуры: 
«Дёлё цалынмё уыцы ёхсидав  
судза, уёдмё йын цёрёнбон». 
Уыдон атахтысты. Ус сё фе-
хъуыста, фёгёпп  кодта, къёрта 

раскъёфта ёмё ёхсидавыл дон 
бакалдта. Систа йё, зёлдаг  кёл-
мёрзёны йё батыхта, чырыны йё 
дзаумётты бын нывёрдта, гуыдыр 
ыл  сёхгёдта, дёгъёл та йё хъуы-
рыл сауыгъта. 

Цёрын байдыдтой, сывёллон 
дёр ралёг ис, ус ын ёрхастой. 
Чындз ёдзух  дис кодта: «Уыцы чы-
рыны, цымё, цы ис, ёдзух дёгъ-

ёл йё хъуырыл цёмён  дары?» 
Иу бон сё сыхы чындзёхсёв 

уыди, ёмё ёфсинмё сыхаг усты-
тё  бадзырдтой, чындзёхсёвмё, 
дам, цом, зёгъгё. Ус рёвдз ба-
уади, чырын  фегом кодта, йё кёл-
мёрзён фелвёста, чырыны сёр 
та йын гомёй ферох. 

Чындзы дёр ма хуыздёр цы 
хъуыди. Рёвдз бауади ёмё дзау-
мёттё скалдта. 

Кёсы, ёмё дзы бынёй зёлдаг 
кёлмёрзёны ёхсидавы сыгъдон 
тыхт. 

Йёхицён дзуры: «Ай мёнё 
хингёнёг куы у!». Ёхсидав фел-
вёста ёмё йё  пецы баппёрста. 
Уёдмё усы зёрдыл ёрбалёууы-
ди, чырын гомёй кёй  баззад, уый. 
Фёстёмё фездёхт, фёлё уёд-
мё ёхсидав пецы басыгъд. Бёр-
гё  ма йём фёлёбурдта, фёлё 
дзёгъёлы. Мад йёхи ныххоста 
ёмё чындзмё  дзуры: «Ай мён 
дёр ёмё дёхи дёр куы бабын 
кодтай!». Уёдмё сём  ёрбауадыс-
ты, уё лёппу амардис, зёгъгё. 

Уёдё афтё: цымыдисдзинад 
амонд нё хёссы. 

ЁЛГЪЫСТ 
Даредзантём уыд хорз цёхёрадон. 

Уыдысты бирё 'фсымёртё, ёмё се 'фсы-
мёртёй иу уыд Домбай. Иу заман сё 
дыргъдонмё фёцахуыр сты  уёйгуытё — 
авд ёфсымёры. Уыдон цыдысты цёхёра-
донмё дыргътё хёрынмё. 

Уёд иу бон къулбадёг ус Даредзантён 
бафидис кодта: «Гъе-уёууёй, Даредзантё, 
фесёфат, фесёфат, дёлё та уын уё цё-
хёрадоны куы  хизынц уёйгуытё, гёджа-
нытаты хуытё!» (Афтё уёйгуыты хуыдтой). 

Уёд Даредзанты Домбай рацыд уёй-
гуытём ёмё сё марынтё байдыдта. Сё  
бёрзёйыл сын-иу цирхъ авёрдта, ёмё-иу 
сёр ахауд. 

Фёлё та-иу сёртё фёстёмё аныхёс-
тысты. Уёд уёйгуыты хо дзуры  Домбай-
мё: «Тагъддёр сыл фёнык ёрбакалут, ма-
уал сё лыгтё кёнут». Ёмё  афтё кёнын 

куы байдыдтой, уёд сёртё нал ныхёс-
тысты. Уёйгуытён сё хо Даредзанты ус 
уыд ёмё йё уёйгуытё, йе ’фсымёртё, 
исгё кодтой. Домбай  ныццагъта уёйгуы-
ты, ёмё ма дзы фёстагмё иу баззад — 
уый уыд авдсёрон. 

Ацы уёйыг куырдта, цёмёй йын йё 
сёр ныууадзой, йё фёндыл Даредзан-
тё  куы нё сразы сты, уёд сё ралгъыста: 
«Хёрзсёфт фёут, Даредзантё, уё  мыг-
гагёй иу дёр куыд нё уал баззайа». Уый 
куы айхъуыста сё хо, уёд та  сём дзуры: 
«Тагъд ыл фёнык бакалут, кённод ма ис-
тытё зёгъдзён —  ноджыдёр ма уё рал-
гъитдзён, ёмё уёйгуытён се 'лгъыст 
цёуаг у». Ёмё  йыл уайтагъддёр фёнык 
бакалдтой ёмё ницыуал загъта. Фёлё 
Даредзантыл  йе 'лгъыст ёрцыд ёмё ба-
бын сты. 

ХЪАЙТТАТЫ С. Х., «ИРОН ХАБЁРТТЁ» 
- ДЗЁУДЖЫХЪЁУ: ИР, 2009 АЗ 

Аргъау

ЕДЗИТЫ АНДРЕЙ. УЁЛЛАГ ХОДЫ ТАУРЁГЪТЁ. 2016 АЗ 

Ã.Â. ÁÀÅÂ — ÊÎÑÒÀ 
ÕÅÒÀÃÓÐÎÂÓ 

Мё уарзон ёрдхорд, нё Иры ёнхъёлцау ёмё рёбинаг 
цёджындз, Хетёджы  фырт Къоста! 

Ёппын дын нёма у афон рабадын? Цавёр сёфты низ 
дыл бахёцыдис! Тагъд,  нё цёргёс, дё райгуырён уар-
зон хёхтём ратёх ёцёгёлон дард бёстётёй  ёмё дё 
сызгъёрин хётёлёй тохы зарёг ныккё нё Ирён! Рагёй 
ёнхъёлмё  кёсём мах дё диссаг зарджыты чиныгмё. Ба-
фёллад хъиамётты астёу  мёгуыр ирон зёрдё! Дё зар-
джытё ёлутоны хуызён фёуыдзысты нё  мёгуыр адёмён. 
Цёмёй тёрсыс, нё иунёг ёгъдынцой!? 

Ёгъгъёд нын у, дё чиныджы куы ссарём: «Хъуыбады», 
«Ёфсати», «Мё  Иры фёсивёд», «Ныббар мын, кёд-иу дём 
мё зарёг кёуёгау фёзына мыййаг!», «Чи дё?», «Кипиани, 
рухсаг», «Хъазтё», «Рувас» — чысыл рёсугъд   чиныг уыдзён, 
ёмё дзы иу дыууё мин экземпляры джиппы ауадздзыстём  
ёмё йё алырдём ёрвитдзыстём, суанг фёсхох Ирмё! 

Стыр рухс уыдзён уыцы чиныг нё дзыллёйы зёрдё-
йён! Чи фыссы, уыцы  фёсивёд тыхджындёр сё зёрдё 
ратдзысты уыцы стыр хъуыддагмё. 

Ёппындёр хардзы тыххёй гуызавё ма кё, уымён ёмё 
ахём стыр  хъуыддаджы тыххёй ёхца ссардзыстём...» 

1898 аз

Таурёгъ Фыстёг

Джанайты Азанбег. Чындзы рахонынц

ХЪАЙТТАТЫ С. Х., «ИРОН ХАБЁРТТЁ» - ДЗЁУДЖЫХЪЁУ: ИР, 2009 АЗ
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В Министерстве внутренних дел по Республике Север-
ная Осетия-Алания под председательством генерал-
майора полиции Демьяна Лаптева состоялось рас-

ширенное заседание коллегии по подведению итогов 
оперативно-служебной деятельности за минувший год.

В мероприятии приняли уча-
стие начальник ГУ МВД России 
по СКФО генерал-полковник 
полиции Сергей Бачурин, ру-
ководители структурных под-
разделений и территориальных 
органов североосетинского 
МВД. В своем выступлении Сер-
гей Викторович признал работу 
республиканского МВД в целом 
удовлетворительной, поблаго-
дарив личный состав ведомства 
за добросовестное выполнение 
служебных обязанностей, и обо-
значил вопросы по основным 
направлениям деятельности, 
требующие повышенного вни-
мания в текущем году.

Глава североосетинского 
МВД Демьян Лаптев в своем 
докладе отметил, что благода-
ря реализуемому в тесном вза-
имодействии с органами власти 
и всеми правоохранительными 
структурами комплексу про-
филактических мероприятий 
оперативная обстановка в ре-
гионе сохраняется стабильной. 
Были определены задачи на 
2024-й год, основные из кото-

рых остаются неизменными – 
противодействие преступности, 
укрепление общественного по-
рядка и безопасности граждан, 
реализация национальных и 
федеральных проектов, госу-
дарственных программ, защита 
бюджетных средств, борьба с 
коррупцией. Генерал выразил 
уверенность, что личный со-
став министерства справится 
с поставленными задачами, а 
принимаемые меры позволят 
добиться улучшения основного 
критерия деятельности полиции 
– уровня доверия граждан.

По завершении коллегии 
за выполнение особо важных 
и сложных задач, достигнутые 
успехи в служебной деятельно-
сти, личную дисциплинирован-
ность и образцовое выполне-
ние служебных обязанностей, а 
также по итогам работы за 2023 
год  приказом начальника ГУ 
МВД России по СКФО генерал-
полковника полиции Сергея 
Бачурина особо отличившимся 
сотрудникам были вручены ве-
домственные награды. Памят-

ной медали ГУ МВД России по 
СКФО «За заслуги» удостоен 
оперуполномоченный отдела 
УУР МВД по РСО-Алания стар-
ший лейтенант полиции Вис-
сарион Табуев. Почетная гра-
мота ГУ МВД России по СКФО 
вручена инспектору по особым 
поручениям ООДУУП и ПДН 
МВД по РСО-Алания майору 
полиции Роману Седюку. Бла-
годарность ГУ МВД России по 

СКФО объявлена главному ин-
спектору инспекции штаба МВД 
по РСО-Алания подполковнику 
внутренней службы Вадиму 
Чельдиеву и следователю от-
дела СУ МВД по РСО-Алания 
капитану юстиции Алине Асла-
мурзаевой.

Приказом Министра внутрен-
них дел Северной Осетии гене-
рал-майора полиции Демьяна 
Лаптева Почетными грамотами 

МВД по РСО-Алания награжде-
ны: заместитель начальника от-
дела УКОН МВД по РСО-Алания 
подполковник полиции Марат 
Валиев, начальник отдела ЦИТС 
и ЗИ МВД по РСО-Алания под-
полковник внутренней службы 
Геннадий Гончаров, старший 
участковый уполномоченный 
полиции ОУУП и ПДН ОП №3 
УМВД России по г. Владикавказу 
майор полиции Аслан Гуссаов, 
старший инспектор ПДН ОУУП 
и ПДН ОП №3 УМВД России по 
г. Владикавказу майор поли-
ции Илона Коченова, старший 
оперуполномоченный УУР МВД 
по РСО-Алания капитан полиции 
Геннадий Хачиров.

Благодарность МВД по РСО-
Алания объявлена старшему 
оперуполномоченному по осо-
бо важным делам ЦПЭ МВД по 
РСО-Алания старшему лейте-
нанту полиции Руслану Сабе-
еву, инспектору ДПС группы 
ДПС ГИБДД Отдела МВД России 
по Дигорскому району старше-
му лейтенанту полиции Вади-
му Майрамову, инспектору ОБ 
ППСП ОП №2 УМВД России по 
г. Владикавказу лейтенанту по-
лиции Казбеку Засееву, сле-
дователю 1-го отдела СУ УМВД 
России по г. Владикавказу лей-
тенанту юстиции Рахману 
Хасиеву.

В 
этом году 22 января исполнилось 120 лет  замечательному советскому детскому 
писателю Аркадию Петровичу Гайдару. Он был человеком с очень интересной 
судьбой, участником двух революций и двух войн. За время гражданской войны 
Гайдар не раз был ранен, контужен, в дальнейшем это сказалась на его здоровье. 

Когда началась Великая Отечественная война, Аркадий Петрович сразу же захотел по-
пасть на фронт, но ему отказали по состоянию здоровья. Вскоре ему удалось отпра-
виться на юго-западный фронт военным корреспондентом от газеты «Комсомольская 
правда». С фронта писатель прислал несколько блестящих очерков, которые вселяли 
в людей мужество и веру в победу. 

На фронте у Гайдара про-
изошла  интересная встреча 
с героем Советско-Финской 
войны, уроженцем селения Ар-
дон Александром Харито-
новичем Ватаевым. Аркадия 
Петровича очень заинтересовал 
рассказ о подвиге Ватаева. Он 
решил написать очерк о нем. 
Гайдар хотел как можно больше 
узнать о человеке, о котором за-
думал написать. Писатель рас-
спрашивал Ватаева о его семье, 
о том, как выглядит его родное 
село, какие деревья растут у его 
дома. Александр рассказал Гай-
дару о своем родном Ардоне, о 
маленьком сынишке Олежке и о 
своей супруге Зое. Писатель на-
звал Ватаева  «легендой».

Александр Ватаев родился 
в 1911 году в селении Ардон. 
Вскоре после его рождения не 
стало его матери. Мальчика вос-
питывала бабушка. С пяти лет 
Саша стал жить в новой семье 
отца. В 1927 году семья Ватае-
вых переехала во Владикавказ. 
Его отец работал на Первом 
Крахмальном заводе. Александр 

в Ардоне окончил неполную 
среднюю школу, очень хотел 
учиться, но материальное по-
ложение семьи не давало воз-
можности продолжить учебу.  
16-летний Александр, чтобы 
материально помочь родным, 
пошел работать, как и отец, на  
Крахмальный завод. В 1929 году 
стал мастером паточного цеха. 
В 1930 году Областной коми-
тет Союза пищевиков Северной 
Осетии Александра как пере-
довика производства направил 
в Москву на учебу. Учился на 
вечернем отделении рабочего 
факультета Института народного 
хозяйства им. Плеханова.  Вме-
сте с ним учились земляки – Аф-
сати Тиджиев из Салугардана, 
Александр Гиоев из Кадгаро-
на, Александр Плиев из Юж-
ной Осетии. За время учебы они 
подружились, жили в одной ком-
нате в общежитии, вместе ходи-
ли на занятия. После окончания 
института работал инспектором 
в НАРКОМТОРГЕ (сейчас Мини-
стерство торговли). В  это вре-
мя Александр создал семью. Его 

супругой стала москвичка Зоя 
Ивановна Орлова. Семейное 
счастье у Александра и Зои было 
недолгим. В сентябре 1939 года 
началась Советско-Финская во-
йна (в этом году исполняется 85 
лет как она началась). Ватаева 
мобилизовали в ряды Красной 
Армии, зачислили в 306-й стрел-
ковый полк. Храбро сражался 
младший лейтенант Ватаев, уча-
ствовал во многих боевых опе-
рациях. 23 февраля 1940 года во 
время ожесточенного боя рядом 
с Александром разорвалась гра-
ната с зажигательной смесью. 
Одежда Ватаева загорелась, но, 
несмотря на это, он как живой 
факел поднялся во весь рост 
и повел своих бойцов в атаку. 
Лишь только когда вражеские 
доты противника были захваче-
ны, Александр сбросил с себя 
обгоревшую одежду. Он сильно 
обгорел, долго лечился в госпи-
тале. Медкомиссия признала его 
негодным к несению воинской 
службы.  За свой подвиг Алек-
сандр Харитонович был награж-
ден орденом Ленина.

22 июня 1941 года началась 
Великая Отечественная война. 
Ватаев, несмотря на то, что был 
комиссован, добивался того, что-
бы его отправили на фронт. Это 
ему удалось, Александр служил в 
своем 306-м гвардейском  Крас-
нознаменном стрелковом полку. 
Младший лейтенант Ватаев был 
назначен командиром роты. В ав-
густе 1941 года полк вел ожесто-
ченные бои на подступах к Киеву. 
Командиру полка была поставле-
на боевая задача: во что бы то ни 
стало, удержать важный узел – 
развилку дорог, не дать возмож-
ности врагу продвинуться к Киеву. 
Также было необходимо контра-
таковать противника и захватить 
господствующую  над местностью 
высоту, на высоте враг возвел 
сильные укрепления. Было пред-
принято несколько атак, но фа-
шисты яростно сопротивлялись. 
Приняли решение предпринять 

очередную атаку ночью. Эта от-
ветственная боевая задача была 
поручена Александру. Тщательно 
подготовив личный состав роты 
к предстоящей боевой операции, 
Ватаев в полночь 20 августа 1941 
года внезапно для противника по-
вел свою роту в атаку. Завязался 
ночной бой. Фашисты были за-
стигнуты врасплох, они не смогли 
сдержать стремительный натиск 
бойцов 306-го стрелкового пол-
ка. Враг в панике бежал, оставив 
свои позиции. Эта победа далась 
нелегко. Погибло много храбрых 
бойцов, среди них и командир 
роты Александр Ватаев. Во время 
боя он был тяжело ранен, но не 
позволил  себе уйти с поля боя, 
раненым продолжал руководить 
атаками своих бойцов. Александр 
приказал на плащ – палатке нести 
себя к  вершине  высоты. Бес-
примерная отвага командира еще 
сильнее подняла наступательный 
порыв бойцов, прибавила им 
силы, ярости, храбрости.  Высо-
та была захвачена. Слабеющей 
рукой Ватаев, как было условле-
но, дал зеленую ракету – «Приказ 
выполнен!». А спустя несколько 
минут его не стало. Через два ме-
сяца 26 октября 1941 года, при-
крывая отход партизан  у деревни 
Лепляво, погиб Аркадий Петрович 
Гайдар. 

Александр Ватаев, как  горь-
ковский Данко, отдал свое серд-
це, свою молодую жизнь  за сво-
боду и независимость родной 
Отчизны, своего народа. Аркадий 
Петрович Гайдар и Александр Ха-
ритонович Ватаев должны навек 
остаться в памяти и сердцах по-
томков, для которых эти герои от-
стояли и завоевали безмятежное 
будущее.  

ÀÐÄÎÍÑÊÈÉ ÄÀÍÊÎ

ЛАУРА КАСИМОВА. ФОТО ПРЕДОСТАВИЛ АВТОР  

   ПРЕСС-СЛУЖБА МВД ПО РСО-АЛАНИЯ
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«ÄÐÀÃÎÖÅÍÍÛÉ» 
ÏÐÀÇÄÍÈÊ
31 января отмечается Международный 
день ювелира. Идея создания этого 
праздника впервые возникла в 2002 году 
на фестивале «Золотое кольцо России», 
который проходил в Костроме. А в 2008 
году в Ташкенте на фестивале молодых 
ювелиров и было принято решение учре-
дить 31 января как Международный день 
ювелира. Дата была выбрана в связи с 
тем, что именно в январе ювелиры реги-
стрируют свои клейма.

Родиной ювелирного искусства считается 
Древняя Греция. Здесь впервые была произве-
дена резьба по камню, появились украшения, вы-
полненные из драгоценных металлов с самоцве-
тами. Произведения древних мастеров и сейчас 
поражают красотой и изяществом. В украшениях 
использовались драгоценные камни, жемчуг, ян-
тарь, самоцветы. Мелким жемчугом было принято 
расшивать верхнюю одежду.

ËÈÕÎÉ ÊÀÂÀËÅÐÈÑÒ
31 января – 120 лет со дня рождения 
Героя Советского Союза, полковника 
Матронина Василия Ивановича.

Он родился в селе Поповка Ульяновской об-
ласти в семье рабочего. Его отец И. Матронин в 
1912 году переехал во Владикавказ и устроился 
рабочим на завод «Электроцинк». Василий с 14 
лет работал на заводе с отцом. Окончил началь-
ную школу, учебу оставил из-за нужды. В 17 лет 
добровольцем записался в кавалерийский полк 
33-й дивизии КА. За два года Гражданской войны 
стал лихим кавалеристом. После Гражданской 
войны работал в Садонском руднике, а достигнув 
призывного возраста, по путевке комсомола на-
правлен в Тифлисскую военную пехотную школу. 
Как лучший курсант был награжден именным ору-
жием. 

После окончания Высшей пограничной школы 
получил назначение на Дальневосточную границу. 
За успешную операцию по ликвидации японских 
самураев был награжден орденом Ленина.

В 1943 году, будучи командиром 30-го Хасан-
ского полка 102-й Дальневосточной стрелковой 
дивизии, вступил в боевые действия под Курском. 
В 1944 году в тяжелом сражении за Бельск пол-
ковник Матронин возглавил наступление и, раз-
громив немецко-фашистских захватчиков, с диви-
зией вышел на границу СССР с Польшей.

2 ноября 1944 года в тяжелом бою у пос. Шля-
хецкий на берегу реки Нарев лично возглавил ата-
ку, в ходе которой погиб в бою. Его похоронили в 
городе Барановичи Брестской области Белорус-
сии. За этот бой ему присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. Всего же он имел по два ордена 
Ленина и Красного Знамени, орден Суворова III 
степени, Отечественной войны I степени. Его имя 
присвоено одной из улиц города Бикина Хабаров-
ского края и заставе Бакинского погранотряда, 
где ему установлен памятник.
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Ко Дню полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады

R

ÍÅÏÎÊÎÐÅÍÍÛÉ ËÅÍÈÍÃÐÀÄ
В преддверии празднования Дня воинской славы России во Вла-
дикавказском многопрофильном техникуме имени Георгия Кало-
ева прошло мероприятие, посвященное 80-летию полного снятия 
блокады Ленинграда.

Ведущие напомнили присутствую-
щим, что военная блокада Ленинграда 
длилась 872 дня: в результате массо-
вого голода, холодной зимы и суровых 
условий военного времени в блокадном 
Ленинграде погибло до одного милли-
она человек, и только три процента из 
них - от бомбежек и артобстрелов.

В память о народном подвиге Ле-
нинграду присвоено звание Города-Ге-
роя, а день 27 января является Днем 
воинской славы России.

Ребята посмотрели видеоролик о 
блокадном Ленинграде, ведущие вос-
произвели воспоминания ленинград-
цев-блокадников в рамках «блокадного 

дневника», рассказали о том, как жил 
непокоренный Ленинград в те суровые 
дни, о салюте на Марсовом поле горо-
да в честь снятия блокады. Прозвучали 
стихи о ленинградской блокаде.

Прошла минута молчания в память 
о погибших ленинградцах-блокадниках 
и бойцах, защищавших город. Под зву-
ки метронома на экране беззвучно шли 
кадры кинохроники о блокаде.

Завершилось мероприятие акцией 
памяти «Блокадный хлеб»: каждый при-
сутствующий подходил к столу, полу-
чал копию блокадной карточки на хлеб 
и за соседним столом в обмен на эту 
карточку получал пакетик со 125 грам-

мами черного хлеба и кусочек сахара.
Мероприятие подготовили члены 

читательского клуба «Читать модно»: 
Александр Павлюк, Давид Тедеев, 
Амина Елбакиева, Нелли Калмано-
ва, Тимур Тегаев, Кристина Тарае-
ва, Андрей Гатаев, Диана Макиева, 
Георгий Габараев, Роберт Елизаров 
под руководством педагога-библиоте-
каря Аллы Сафарбиевны Кцоевой.

Акция памяти «Блокадный хлеб» 
продолжилась на улицах города Влади-
кавказа: прохожим раздавали листовки 
о блокадном хлебе, копии блокадных 
хлебных карточек, 125-граммовые ку-
сочки черного хлеба.

Примечателен текст листовок: 
«Если вы когда-нибудь решили выки-
нуть хлеб, вспомните о блокадном Ле-
нинграде и его знаменитых 125 грам-
мах по карточкам в сутки - для детей 
и иждивенцев. И что это был за хлеб 
— в него добавляли то, что было в на-
личии: солод, бобы, отруби, луб со-
сны и березы, дикорастущие семена. 
Нормы питания и для военных, и для 
гражданских с наступлением первой 
блокадной зимы снижались. Мини-
мальными они были с 20 ноября по 25 
декабря 1941 года, когда служащим, 
иждивенцам и детям полагалось все-
го по 125 граммов хлеба, рабочим и 
инженерно-техническим работникам 
- по 250 граммов. И только после 25 
декабря их стали повышать. Та первая 
блокадная зима стала самой страш-
ной для города».

МАДИНА БОЛОТАЕВА, ПЕДАГОГ-ОРГАНИЗАТОР  ГБПОУ ВМТ ИМ. Г. КАЛОЕВА

ÏÐÅÄÓÏÐÅÆÄÅÍ – ÇÍÀ×ÈÒ, ÂÎÎÐÓÆÅÍ
На прошлой  неделе в Казахстане в результате землетрясения магни-
тудой 5 баллов пострадало более 40 человек. Толчки оказались не так 
опасны, и, как говорят специалисты, этой цифры можно было избежать, 
если бы жители знали алгоритм действий в чрезвычайных ситуациях. 
Из-за паники многие пытались выбраться из квартир через окна, а это 
категорически запрещено правилами безопасности. Наша республика 
тоже находится в сейсмически опасной зоне. Толчки бывают практиче-
ски каждую неделю - просто незначительные и мы их не замечаем.

На территории выделены 7, 8, 
9-балльные участки. Толчки бывают 
если не каждый день, то каждую неде-
лю. Все фиксируют сейсмические стан-
ции. Только во Владикавказе их семь. 
Один из пунктов сейсмических наблю-
дений находится в самом Геофизиче-
ском институте.

Все данные о скорости перемеще-
ния поверхностей обрабатываются уже 
на компьютере. Здесь же и пункт радо-
нового мониторинга. Но все же сделать 
хоть какой-то прогноз можно с помо-
щью специальных карт.

«Если во время землетрясения вы 
находитесь в помещении, то необхо-
димо выйти на улицу. При себе нужно 
иметь только самое необходимое: доку-
менты, деньги, предметы первой необ-

ходимости. В каждом доме должен быть 
предусмотрен, так называемый, «тре-
вожный чемоданчик». Ни в коем случае 
нельзя выпрыгивать из окон и пользо-
ваться лифтом, спускаться только по 
лестнице. А уже оказавшись на улице, 
нужно отойти  от зданий, сооружений и 
оказаться на открытом пространстве», 
- дал практические советы заместитель 
начальника ГУ МЧС России по РСО-
Алания по антикризисному управлению, 
полковник внутренней службы Максим 
Исаев.

За сейсмической активностью цен-
тральной части Северного Кавказа не-
прерывно наблюдают в Северо-Осетин-
ском филиале Единой геофизической 
службы РАН. В республике находят-
ся 14 сейсмических станций, все они 

оборудованы. Также здесь действует 
единственная в СКФО служба срочных 
донесений, куда стекаются данные со 
всех сейсмических станций Северного 
Кавказа. Всего их 60.

Точный прогноз, когда именно про-
изойдет землетрясение, дать нельзя. 
Чтобы избежать социальные и эконо-
мические потери, необходимо строить 
сейсмоустойчивые дома и здания. В 
этом помогут карты-схемы сейсмическо-
го районирования. Они составлены со-
трудниками Геофизического института.

«Карты сейсмической опасности 
предупреждают нас о возможности 
максимального девятибалльного зем-
летрясения, соответственно, в дан-
ной зоне необходимо строить здания, 
способные устоять при таком мощном 
толчке. И даже если произойдет зем-
летрясение, которое не было спрог-
нозировано, люди будут уверены, что 
здание на них не обрушится. Сказать, 
где оно произойдет и в какой час, к со-
жалению, невозможно», - комментирует 
научный руководитель Геофизического 
института-филиала ВНЦ РАН, доктор 
физико-математических наук, профес-
сор Владислав Заалишвили.

   ЛИДИЯ ЦАХИЛОВА (IRISTON.RU)

ÈÇÂÅÙÅÍÈÅ 
Родные и близкие извещают о кончине
Шавлохова Георгия Федоровича. 

Гражданская панихида состоится 30 января по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Гастелло, 140. 


